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‘Papa Pilhas’

PRF apreende meia tonelada de cocaína 
em fundo falso de carreta em Umuarama
Um grande carregamento de cocaína, considerado o segundo maior 
do ano no Paraná, foi descoberto por agentes da Polícia Rodoviária 
Federal na manhã de ontem (24). A droga, que saiu de Campo Gran-
de(MS) e seria entregue no Estado de Santa Catarina, foi apreendida 
na rodovia PR-580, entre Umuarama e o distrito de Serra dos Dou-

rados. Ela estava escondida em um compartimento oculto de uma 
carreta carregada com milho a granel. O entorpecente foi retirado 
do caminhão na Delegacia da Polícia Federal em Guaíra e pesou 
exatos 438 quilos. O motorista, que sabia da existência da droga, 
foi preso em flagrante.

ASSESSORIA/ SEC OM

‘Papa Pilhas’‘Papa Pilhas’
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A chuva foi rápida na noite da quarta (24), em Umuarama, porém, os fortes ventos causaram grandes estragos na 
arborização e atingiram carros e casas. Não houve registro de vítimas, mas prejuízos foram contabilizados e as equi-
pes da Defesa Civil, da Copel e também da divisão de arborização da Secretaria Municipal do Meio Ambiente tiveram 
bastante trabalho. O período de chuva forte se estendeu entre as 19h40 e 21h, em maior volume, acumulando em 
torno de 22 mm, mas os danos foram causados pelos ventos, que registraram rajadas de até 90 km/h.  l 7

Estragos 
do temporal

CCJ aprova plano 
de trabalho para 

regulamentar 
reforma tributária

l 3

Projeto de lei 
prevê mais 
de internet 

nas estradas 
l 4

  
Projetos culturais estão 
sendo apresentados 
em uma réplica do Cine 
Guarani, construída 
em frente ao Centro 
Cultural. Além do 
lançamento oficial dos 
projetos contemplados 
pela Lei Paulo Gustavo, 
apresentações abrem 
a programação da 
Semana Cultural. l 12

Expectativa 
do Deral para 

a safra de 
verão no PR
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Estado não vai 
incluir DPVAT 
no IPVA e no 
licenciamento

l 6

Ecobarreira 
do Aratimbó 
foi rompida 

pelo temporal 
l 10

Cine Guarani
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % AGO SET ano 12m 

IPCA (IBGE) -0,02 0,44 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,29 0,62 2,64 4,53

IGP-DI (FGV) 0,12 1,03 3,12 4,83

Índice AGO SET OUT

IGP-M (FGV) 1,0382 1,0426 1,0453

IGP-DI (FGV) 1,0416 1,0423 1,0483

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:6ª parcela

vence em 31/10, com juros Selic de 4,41%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

22/9 a 22/10 0,5708 0,5708 0,0704

23/9 a 23/10 0,5747 0,5747 0,0743

24/9 a 24/10 0,5745 0,5745 0,0741

25/9 a 25/10 0,5742 0,5742 0,0738

26/9 a 26/10 0,5743 0,5743 0,0739

Ações % R$

Petrobras PN +0,67% 35,90 

Vale ON +0,59% 59,70 

ItauUnibanco PN +0,90% 35,70 

Bradesco PN +0,20% 15,15 

IRB Brasil ON -7,32% 44,22 

Lojas Renner ON +4,84% 18,83

IBOVESPA: +0,65% 130.066 pontos

Iene 151,88

Libra est. 0,77

Euro 0,93

Peso arg. 985,26

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,5% 5,6640 5,6630 +3,6%

PTAX  (BC) -0,1% 5,7081 5,7087 +4,7%

PARALELO -0,3% 5,5600 5,9900 +4,2%

TURISMO -0,3% 5,5600 5,9700 +4,2%

EURO +0,1% 6,1659 6,1677 +2,2%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 2.402,82 2.414,46 0,48 5,13 5,37

Norte 2.354,10 2.355,14 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.450,99 2.461,74 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 24/10

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 24/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

AGO SET OUT

TJLP (%) 6,91 6,91 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 996,25 -1,25 -4,4%

FARELO dez/24 310,40 -4,60 -4,8%

MILHO dez/24 421,50 2,50 2,4%

TRIGO dez/24 581,50 3,00 0,6%

SOJA 132,60 0,6% 3,6% 132,00

MILHO 59,39 0,2% 12,8% 59,00

TRIGO 77,61 0,0% -1,9% 80,00

BOI GORDO 295,82 0,5% 18,4% 275,00

SUINO 8,88 0,2% 2,1% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 24/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 24/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 24/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 143,00 3,6% 5,9%

SOJA Paranaguá 143,00 0,7% 0,0%

MILHO Cascavel 65,00 4,8% 16,1%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,40

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.400,56 guaranis

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Sextah

30 22 h
h

30 19

Sábado

h
Sextah

27 19 h
h

26 15

Sábado
Curitiba

Fases da lua
Crescente
9/11 - 02h56

Nova
01/11- 09h48

Minguante
24/10 - 05h05

Cheia
15/11 - 18h29

Nublado

Cúpula ampliada do Brics pede
maior protagonismo do Sul Global

A reunião de países mem-
bros do Brics e outros países 
convidados, em Kazan, na 
Rússia, realizada ontem (24), 
foi marcada por discursos de 
representantes de 36 nações, 
que destacaram a situação da 
Faixa de Gaza e a necessidade 
de aumentar a participação 
dos países da Ásia, África e 
América do Sul nos fóruns in-
ternacionais. O presidente da 
China, Xi Jinping, ressaltou que 
a ascensão coletiva do Sul Glo-
bal é a principal característica 
da transformação pela qual 
passa o mundo.

“Os países do Sul Global 
marchando juntos em direção 
à modernização é monumental 
na história mundial e sem prece-
dentes na civilização humana”, 
afirmou, acrescentando que 
esses países enfrentam ainda 
grandes desafios e que “o ca-
minho para a prosperidade do 
Sul Global não será reto”.

O Sul Global é o termo 
usado para se referir aos países 
pobres ou emergentes que, em 
sua maioria, estão no Hemisfé-
rio Sul do planeta.  

Para a liderança chinesa, 
os países do Sul Global devem 
“desempenhar um papel ativo 
e de liderança na reforma da 
governança econômica global 
e fazer do desenvolvimento o 
cerne da agenda econômica e 
comercial internacional”.

Sobre a guerra na Faixa de 

Gaza, Xi Jinping destacou que 
é preciso promover um cessar-
-fogo abrangente e “reviver a 
solução de dois Estados.

“Devemos impedir que as 
chamas da guerra se espalhem 
no Líbano”.

CÚPULA AMPLIADA
Representantes de 36 paí-

ses se reuniram na cúpula 
ampliada do Brics nesta quin-
ta-feira (24), em Kazan, na Rús-
sia, no contexto da 16º confe-
rência dos líderes do bloco. 
Também participaram do en-
contro seis organizações inter-
nacionais, incluindo o chefe da 
ONU, António Guterres.

Entre os países convida-
dos para o encontro estavam 
Cuba, Bolívia, Venezuela, 
Turquia, Vietnam, Indonésia, 
Bangladesh, Malásia, entre 
outros. Também participou o 
presidente da Autoridade Pa-
lestina, Mahmoud Abbas. O 
Brasil foi representado pelo 
ministro das Relações Exte-

riores, Mauro Vieira, que falou 
sobre Gaza, Cuba, reforma da 
ONU e Ucrânia. 

“Os que se arrogam defen-
sores dos direitos humanos fe-
cham os olhos diante da maior 
atrocidade da história recente”, 
afirmou o chanceler brasileiro. 

PUTIN
O presidente da Rússia, 

Vladimir Putin, destacou que 
a transição para uma ordem 
mundial mais equitativa não 
é fácil e que é dificultada por 
“forças habituadas a pensar e 
agir na lógica da dominação 
sobre tudo”.

Putin citou as sanções eco-
nômicas unilaterais, o prote-
cionismo econômico total, a 
manipulação da moeda e dos 
mercados financeiros, além 
da interferência em assuntos 
internos de outros países “sob 
o lema da preocupação com a 
democracia e os direitos hu-
manos, e a luta contra as alte-
rações climáticas”.

Sobre a guerra no Oriente 
Médio, o presidente russo des-
tacou a necessidade de criar 
um Estado palestino indepen-
dente que coexista pacifica-
mente com Israel.

“A correção das injustiças 
históricas contra o povo pa-
lestiniano pode garantir a paz 
no Médio Oriente. Até que esta 
questão seja resolvida, o cír-
culo vicioso de violência não 
será quebrado”, afirmou.

Índia
O chanceler indiano, ^. :aishanŬar, destacou Ƌue o reeƋuilşbrio polştico 
e cultural atinŐiu um ponto Ƌue ũá é possşvel contemplar a multipola-
ridade real. ͞O prſprio �rics é uma prova de Ƌuão profundamente a 

velha ordem está mudando ,͟ disse o ministro indiano. Por outro lado, 
o representante da Í ndia acrescentou que as desigualdades do passado 
continuam sobre novas formas. ͞semos isso no acesso a recursos para 
o desenvolvimento e as tecnoloŐias modernas ,͟ disse. :aishanŬar tam-
bém pediu a reforma nos bancos internacionais, c͞uũos procedimentos 
de trabalho são tão desatualizados quanto os da ONU. A Í ndia iniciou 
um esforço durante sua presidência do G 20, e estamos felizes em ver 

Ƌue o �rasil está levando isso adiante .͟

Putin também reforçou a 
necessidade de reformas nas 
estruturas financeiras globais. 
“O peso dos países em desen-
volvimento na economia glo-
bal mudou dramaticamente 
nas últimas décadas. Mas isto, 
em particular, não se refletiu 
adequadamente nos sistemas 
de gestão do Fundo Monetário 
Internacional [FMI], do Banco 
Mundial e de outros bancos 
multilaterais”, acrescentou.

Reunião foi marcada por discursos de representantes de 36 nações, que destacaram a 
situação da Faixa de Gaza e a necessidade de aumentar a participação de outros países

DIVULG AÇ Ã O

Nublado Nublado
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CCJ aprova plano
da regulamentação
da reforma tributária

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça do Senado (CCJ) 
aprovou ontem (23) o plano 
de trabalho para o projeto de 
lei que regulamenta a reforma 
tributária, apresentado pelo 
relator da matéria, senador 
Eduardo Braga (MDB-AM). Os 
debates começam na próxima 
semana.

O Projeto de Lei Comple-
mentar foi encaminhado ao 
Senado em agosto, mas por 
um acordo com os presidentes 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e da CCJ, Davi Alco-
lumbre (União-AP), o texto só 
começaria a tramitar no final 
do calendário das eleições mu-
nicipais.

O projeto regulamenta a 
Proposta de Emenda Consti-
tucional (PEC), que originou 
a reforma tributária e promul-
gada pelo Congresso Nacional 
como Emenda Constitucional. 
Ao apresentar o plano de tra-
balho, o relator da matéria 
Eduardo Braga disse que en-
quanto aguardava o início da 
tramitação recebeu cerca de 
550 representantes de dife-
rentes setores da sociedade 
civil, que apresentaram suas 
demandas técnicas.

“A expectativa é de que 
possamos viabilizar a vota-
ção da matéria da forma mais 
breve possível, sem açoda-
mentos ou atropelos, com a 
ampla participação de todos 

Congresso tenta resolver
impasse de emendas pagas

O Senado e a Câmara ten-
tam resolver um impasse sobre 
como criar regras para emendas 
parlamentares pagas de 2024 
para trás. Até aqui, o projeto 
de lei complementar que ainda 
está em fase de elaboração tra-
tava apenas do que seria pago a 
partir de 2025. Tanto é que o se-
nador Angelo Coronel (PSD-BA), 
que trabalha no texto, também 
é relator do Orçamento para o 
ano que vem.

Áreas técnicas das duas 
Casas avaliam se é o caso de 

idealizarem um novo projeto 
ou de incluírem no texto que 
já estava sendo trabalhado a 
possibilidade de também dis-
ciplinar o que já foi aprovado e 
pago no passado.

“Quero que as ideias sejam 
encampadas para que a gente 
possa tocar o orçamento que 
está parado”, afirmou o sena-
dor Angelo Coronel.

Na última quarta-feira (23), 
as emendas foram tema de re-
união entre os presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-

D-MG), e da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), junto do ministro Flá-
vio Dino, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), que é o relator 
de ações que miram o paga-
mento de emendas.

Em nota conjunta divulgada 
após o encontro, as autorida-
des afirmaram que as emen-
das de anos anteriores, que 
ficaram conhecidas como “or-
çamento secreto”, seriam tema 
de análise das equipes técni-
cas da Câmara, do Senado e do 
Executivo.

que se dispuserem a participar 
da construção de um consenso 
em torno do projeto”, disse.

Pelo plano apresentado, 
serão realizadas 11 audiências 
públicas, a partir da próxima 
semana, para tratar dos novos 
tributos sobre o consumo pre-
vistos na reforma, o Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS) e 
a Contribuição Social sobre 
Bens e Serviços (CBS); interes-
ses dos setores produtivos e o 
impacto da reforma tributária 
no PIB; os regimes diferencia-
dos com forte impacto social, 
como cesta básica nacional, 
educação, saúde e o cashback; 
impactos da reforma no setor 
de saúde e nos serviços finan-
ceiros.

Também serão debatidos 
os impactos do IBS e da CBS 
sobre segmentos relaciona-
dos à infraestrutura - energia, 
saneamento e telecomunica-
ções - e ao setor imobiliário; 

imposto seletivo; o Simples 
Nacional e a Zona Franca de 
Manaus. 

“Não admitiremos retro-
cessos, sejam nas políticas de 
desenvolvimento das regiões 
Norte e Nordeste ou na prote-
ção ao Simples Nacional e à 
Zona Franca de Manaus. Tam-
bém faremos valer a trava para 
a carga tributária, incluída 
pelo Senado Federal no texto 
constitucional, com o objetivo 
de impedir aumentos futuros 
de impostos e assegurar a neu-
tralidade da futura carga tribu-
tária do consumo”, defendeu 
Eduardo Braga.

A previsão é que os debates 
sejam encerrados no dia 14 de 
novembro.

O senador incluiu ainda em 
seu plano de trabalho a reali-
zação de duas sessões temá-
ticas no plenário do Senado, 
quando serão ouvidos gover-
nadores e prefeitos.

Plano de trabalho para o projeto de lei que regulamenta a reforma tributária, apresentado 
pelo relator da matéria, senador Eduardo Braga

DIVULG AÇ Ã O

O relator
Cristiano �anin, do ^d&, foi sorteado como o ministro relator 
da investiŐação Ƌue apura um suposto esƋuema de venda de 
sentenças no ^uperior dribunal de :ustiça ;^d:). O caso, Ƌue 
inicialmente tramita em seŐredo de ũustiça, cheŐou ao ^upremo 
porƋue as apurações preliminares mencionam ministros do ^d:, 
Ƌue tġm direito a foro especial. Em princşpio, a suspeita principal 
dos investiŐadores ʹ pelo menos até o momento ʹ era de Ƌue 
servidores dos Őabinetes tivessem cometido as irreŐularidades ă 
revelia dos ministros.

Anticorrupção
Paşses do 'ϮϬ assumiram ontem ;Ϯϰ), o compromisso de incentivar 
empresas a adotarem medidas efetivas de combate ă corrupção e 
de respeito ao meio ambiente. A relação da aŐenda anticorrupção 
e o enfrentamento das mudanças do clima foi um dos temas 
abordados em nota conũunta. Na declaração, reconheceram 
Ƌue a inteŐridade das empresas envolve o respeito ăs Ƌuestões 
ambientais e aos direitos humanos e trabalhistas. A suŐestão sobre 
o tema foi feita pelo �rasil. A ControladoriaͲ'eral da hnião ;C'h) 
atua na coordenação do Őrupo e articulou para Ƌue houvesse 
um entendimento conũunto sobre o assunto. Os paşses também 
defenderam Ƌue as ações de combate ă corrupção priorizem a 
Őarantia de transparġncia e prestação de contas da atuação dos 
Őovernos na resposta a eventos climáticos extremos.

“Situações anômalas”
O ministro e presidente do ^d&, 
>uiz Roberto �arroso, disse 
ontem ;Ϯϰ), Ƌue os poderes 
>eŐislativo e Executivo tġm o 
dever de cumprir as decisões 
do :udiciário e Ƌue paşs viveu 
͞situações anƀmalas͟ Ƌuanto 
a isso. �arroso afirmou Ƌue 
o papel do :udiciário, por ser 
uma instituição sem caráter 
polştico, tem se tornado cada 
vez mais importante no Ƌue 
tanŐe ăs decisões sobre o meio 
ambiente e a redução das 
mudanças climáticas. Ressaltou, 
porém, Ƌue o ^upremo não tem 
meios de executar as prſprias 
decisões, ũá Ƌue, pela divisão 
de poderes, o cumprimento 
depende da atuação do 
>eŐislativo e do Executivo. 
͞Em um estado democrático, 
os outros Poderes tġm o 
dever de cumprir as decisões 
ũudiciais e, Őeralmente, é o Ƌue 
ocorre no �rasil. Nſs vivemos 
situações um pouco anƀmalas 
em relação a essa matéria, 
mas a vida parece ter voltado a 
normalidade ,͟ arŐumentou.

Inteligência da PF
A Polşcia &ederal realizou a troca na �iretoria de /nteliŐġncia. ^ai do 
carŐo o deleŐado RodriŐo Morais ;foto) para ele ser adido da P& em 
>ondres, na /nŐlaterra. Na capital inŐlesa, a P& tem uma adidąncia 

para trabalhos de cooperação internacional. O deleŐado atuará 
como representante da P& no paşs. A �iretoria de /nteliŐġncia 

é responsável por inƋuéritos 
sensşveis, como, por exemplo, as 
ũoias recebidas por �olsonaro, o 
ϴ de :aneiro, denƷncias contra o 
exͲministro ^ilvio Almeida, caso 
de �ambelli e o hacŬer, além da 
͞Abin Paralela .͟ A desiŐnação de 

Morais para >ondres ũá vinha sendo 
neŐociada há meses. Com a saşda 

do diretor, nomes de investiŐadores 
começam a ser analisados 

pelo diretorͲŐeral da P&, Andrei 
RodriŐues, para Ƌue ocorra 

a substituição.
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STF vs Legislativo
A relação entre >eŐislativo 
e ^d& foi marcada este ano 
por embates. Os recentes 
ũulŐamentos da Corte sobre 
aborto, descriminalização do 
porte de maconha e suspensão 
de emendas impositivas são 
vistas, por alŐuns conŐressistas, 
como invasão de competġncia 
do ^upremo em assuntos 
leŐislativos. Até mesmo >ula 
cheŐou a dizer, em ũunho, 
Ƌue a ^uprema Corte não 
deveria ͞se meter em tudo .͟ 
,oũe, tramitam no ConŐresso 
um pacote de medidas Ƌue 
restrinŐem os poderes do ^d&. 
�entre eles, há a PEC Ƌue 
limita decisões monocráticas 
de ministros. Na prática, a 
PEC prevġ Ƌue maŐistrados 
não poderão, por meio de 
decisão individual, suspender 
a validade de atos dos 
presidentes da RepƷblica, 
^enado ou Cąmara. A PEC foi 
aprovada na CC: da Cąmara no 
inşcio de outubro e aŐora será 
analisada por uma comissão 
especial antes de ir a plenário.
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Pinheirão
O Őovernador Ratinho :Ʒnior 
;P^�) anunciou a desapropriação 
do terreno onde fica o Estádio 
do Pinheirão, em Curitiba, 
para construir um Centro de 
Convenções . A proposta é colocar 
o Paraná na rota dos Őrandes 
eventos internacionais. A obra, 
seŐundo Ratinho :unior, será mais 
um leŐado para os prſximos anos ʹ 
somandoͲse ao Museu Pompidou 
;&oz do /Őuaçu) e a &ábrica de 
/deias ;Curitiba). ͞O proũeto 
abranŐe uma arena de eventos, 
um centro de exposições para até 
Ϯϱ mil pessoas e um complexo 
comercial, com setor hoteleiro 
e boulevard com restaurantes e 
academia ,͟ explica Ratinho :unior.

Restituição de IR
A Receita &ederal ;R&) liberou 
nesta ƋuintaͲfeira ;Ϯϰ) a consulta 
ao ϲǑ lote de restituição do 
/mposto de Renda ϮϬϮϰ. A 
verificação pode ser feita no site 
da Receita &ederal. No Paraná, 
ϭϵ.ϵϮϲ contribuintes estão 
contemplados, somando RΨ ϯϴ,ϳ 
milhões a serem restituşdos. Os 
paŐamentos serão feitos a partir 
de ϯϭ de outubro.

Vacina
A ^ecretaria Estadual de ^aƷde 
recebeu ϵϲ,ϲ mil doses da vacina 
contra a covid. O imunizante 
é destinado para a população 
acima de seis meses, o mais 
atual em utilização no combate 
ă doença, ao proteŐer contra 
a variante y�� ϭ.ϱ, Ƌue faz 
parte das variantes atualmente 
circulantes do ^AR^ͲCosͲϮ. 
Atualmente a vacinação abranŐe 
crianças de ϲ meses a menores 
de ϱ anos, como parte da 
vacinação de rotina, e adultos 
eleŐşveis.

Trabalho infantil
Na reŐião sul, ϭϵϯ mil crianças 
e adolescentes com idade 
entre ϱ e ϭϳ anos estavam em 
situação de trabalho infantil em 
ϮϬϮϯ, uma Ƌueda de Ϯϵй em 
relação a ϮϬϮϮ, aponta o /�'E. 
No paşs, ϭ,ϲ milhão de crianças 
e adolescentes estavam nesta 
situação em ϮϬϮϯ. No PR, ^C e R^ 
ϯ,ϴй dos ũovens se encontravam 
em situação de trabalho infantil. 
Entre as cinco reŐiões, apenas o 
^udeste ;com ϯ,ϯй) apresentava 
uma proporção menor. :á a 
reŐião Norte, com ϲ,ϵй, ficavam 
com o pior resultado do paşs.

Orçamento
Apſs o seŐundo turno, as cąmaras de vereadores e  Assembleia 

>eŐislativa se voltam para a votação do orçamento de ϮϬϮϱ. O volume 
das propostas orçamentárias na ordem do Estado e das sete principais 
cidades do Paraná: RΨ ϳϴ,ϳ bilhões ;Estado), RΨ ϭϰ,ϱ bilhões ;Curitiba), 

RΨ ϯ,ϵ bilhões ;^ão :osé dos Pinhais), RΨ ϯ,ϱ bilhões ;>ondrina), RΨ 
ϯ,Ϯ bilhões ;MarinŐá), RΨ Ϯ,ϯ bilhões ;Cascavel), Ϯ,Ϯ bilhões ;&oz do 

/Őuaçu) e RΨ ϭ,ϵ bilhão ;Ponta 'rossa). O orçamento deve ser votado 
até a Ʒltima sessão leŐislativa do ano, o Ƌue deve ocorrer na terceira 

semana de dezembro.

Curso básico
Copel abre nova turma de 
curso básico de elétrica predial 
para mulheres, em >ondrina. 
As aulas são ministradas por 
funcionários voluntários e tġm 
como obũetivo principal oferecer 
maior autonomia, ao preparar as 
participantes para a execução de 
peƋuenos reparos no ambiente 
doméstico. As inscrições são 
feitas online, por meio deste 
linŬ: hƩps:ͬͬǁǁǁ.copel.comͬ
site. A nova turma terá ϮϬ horas 
de curso, entre os dias Ϯϱ e Ϯϵ 
de novembro, das ϴh ăs ϭϮh, na 
sede da Copel, reŐião central da 
cidade.

Habilitação
O �etranͲPR oferece mais 
facilidade para os motoristas, 
uma solução desenvolvida pela 
Celepar Ƌue permite Ƌue os 
habilitados nas cateŐorias C, 
� ou E façam o rebaixamento 
para � ou A� sem a necessidade 
de realizar uma renovação.  Os 
motoristas interessados no 
rebaixamento podem solicitar 
o serviço tanto pela internet 
Ƌuanto presencialmente. No 
portal do �etranͲPR ou pelo 
aplicativo �etran /nteliŐente.

Demarcação de terras
Os deputados federais da &rente 
Parlamentar da AŐropecuária 
;&PA) apresentaram, na Cąmara 
dos �eputados, o proũeto de >ei 
ϰ.ϬϯϵͬϮϰ, Ƌue busca Őarantir 
o devido processo leŐal nos 
procedimentos administrativos 
de demarcação de terras 
indşŐenas no paşs.
Outro ponto de destaƋue 
no proũeto é a suspensão 
do processo de demarcação 
enƋuanto houver ocupação 
irreŐular na área.

Demarcação de terras II
O P> prevġ ainda Ƌue o poder 
pƷblico federal deverá indenizar 
o proprietário ou possuidor não 
indşŐena por danos materiais 
e imateriais. ͞Essa medida 
aũudará a cobrir os preũuşzos 
resultantes da ocupação 
irreŐular das terras, como a 
perda de safras, o aumento 
dos custos de manutenção da 
propriedade e outras despesas, 
como o paŐamento de impostos 
e dşvidas contraşdas pelos 
produtores rurais,͟  disse o 
presidente da &PA, deputado 
Pedro >upion ;PP).

Projeto de lei prevê a 
ampliação da cobertura 
de internet nas estradas 

A deputada Maria Victoria 
(PP) apresentou na Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
(Alep), um projeto de lei para 
ampliar a cobertura de internet 
nas rodovias estaduais. O PL 
623/2024 traz diretrizes para a 
conectividade de estradas de 
rodagem, com tecnologia não 
inferior a 4G, sob a jurisdição 
do Governo do Estado.

Maria Victoria explica que 
a melhoria na cobertura de in-
ternet vai dar mais conforto aos 
motoristas, aumentar a segu-
rança viária, facilitar a gestão 
do tráfego e permitir o rastrea-
mento de cargas e caminhões.

“É uma demanda justa do 
setor produtivo, dos agricul-
tores e de quem utiliza as es-
tradas diariamente em todas 
as regiões. O poder público pre-
cisa de mecanismos mais efeti-
vos para facilitar a ampliação da 
conectividade nas estradas es-
taduais”, ressalta Maria Victoria.

DIRETRIZES
O projeto de lei traz dire-

trizes para conectividade nas 
estradas de rodagem sob a ju-
risdição do governo estadual 
do Paraná, sob o regime de 
parceria ou instrumento con-
gênere com entidades públicas 
e privadas, objetivando prover 
acesso à internet, com tecno-
logia não inferior a 4G.

O projeto aponta a pos-

Aprovado projeto sobre placas 
informativas em obras paralisadas

A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Alep aprovou 
projeto de lei dos deputados 
Luiz Fernando Guerra (União) 
e Ricardo Arruda (PL), que es-
tabelece a obrigatoriedade de 
colocação de placas informa-
tivas em obras públicas para-
lisadas no Estado. As placas 
devem explicar os motivos da 
interrupção da obra, contendo 
informações fornecidas pelo 
órgão responsável.

Segundo Guerra, o obje-
tivo é garantir transparência e 
a prestação de contas sobre o 
uso dos recursos públicos em 
obras que estão paralisadas. 

“Com a regulamentação das 
placas informativas, será pos-
sível informar os motivos da 
paralisação, os responsáveis 
pela obra e os prazos previstos 
para a retomada dos trabalhos. 
As placas deverão ser afixadas 
em toda obra que esteja com 
as atividades suspensas ou 
interrompidas por mais de 60 
dias”, destacou o parlamentar.

A proposta foi bem rece-
bida pelos membros da CCJ, 
que destacaram a importân-
cia da medida para evitar a 
desinformação e o desperdí-
cio de recursos públicos em 
obras paradas. A partir de 

agora, a proposta segue para 
votação em plenário, e na se-
quência caberá ao Governo 
do Estado regulamentar a 
aplicação da lei e definir os 
detalhes técnicos das placas 
informativas.

Guerra ressaltou ainda que 
a transparência na gestão pú-
blica é fundamental para o for-
talecimento da democracia e a 
garantia do uso adequado dos 
recursos públicos. Com a apro-
vação do projeto na CCJ, espe-
ra-se que a medida contribua 
para um maior controle social 
e fiscalização por parte da so-
ciedade paranaense.

sibilidade do compartilha-
mento de infraestrutura com 
as empresas concessionárias 
de distribuição de energia elé-
trica para a passagem de cabos 
nas áreas lindeiras às estradas. 
Pelo texto os contratos de 
compartilhamento não serão 
de caráter oneroso.

No Paraná, começam a 
surgir as primeiras iniciativas 
neste sentido em rodovias fe-
derais ou estaduais conces-
sionadas. Os contratos das 
concessionárias EPR Litoral 
Pioneiro e Via Araucária pre-
veem o sistema de comunica-
ção wireless em todos os tre-
chos de rodovias atendidos. 
Porém, ainda não estão dispo-
níveis e abrangem uma parcela 
pequena da malha viária que 

corta o Paraná.

INTERIOR
Dias atrás, a deputada 

Maria Victoria também proto-
colou o projeto de lei 602/2024 
para estimular a expansão da 
infraestrutura de conectivi-
dade em todo o interior. Le-
vantamento georreferenciado 
realizado pelo Governo do 
Estado aponta que 49% das 
áreas rurais ainda não estão 
conectadas no Paraná. Esse 
estudo permitiu identificar 
precisamente as regiões que 
já possuem infraestrutura e 
aquelas que ainda necessitam 
de investimentos.

INFRAESTRUTURA
A deputada afirma que com 

a instalação de antenas e in-
fraestrutura de conectividade 
nas zonas rurais, os pequenos, 
médios e grandes produtores 
terão acesso a informações 
para melhorar a eficiência e 
sustentabilidade das suas ati-
vidades. “Estamos na fase da 
agricultura de precisão, que 
utiliza tecnologias para oti-
mizar as plantações e o uso 
de recursos como água e fer-
tilizantes, por exemplo. E isso 
depende de uma infraestrutura 
digital sólida. Equipamentos 
conectados à internet monito-
raram o solo, clima e saúde das 
plantações em tempo real”.

A proposta da deputada Maria Victoria traz 
diretrizes para a conectividade, com tecno-
logia não inferior a 4G, sob a jurisdição do 
Governo do Estado
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Deral tem boas perspectivas para a
primeira safra de verão no Paraná
A safra de inverno 2023/24, 

que está no término da co-
lheita no Paraná, não deve 
atingir todo o potencial, em 
razão das condições climáti-
cas durante o período de de-
senvolvimento. Mas para a pri-
meira safra de verão 2024/25 
as perspectivas são boas até o 
momento, com possibilidade 
de recuperar as perdas ocorri-
das no último ciclo. Os dados 
fazem parte da Previsão Subje-
tiva de Safra (PSS), divulgada 
ontem (24) pelo Deral.

A principal cultura de in-
verno, que está em fase de 
colheita, é o trigo. A nova esti-
mativa aponta produção de 2,3 
milhões de toneladas. Repre-
senta redução de 36% compa-
rativamente ao ano passado, 
quando foram colhidas 3,6 mi-
lhões de toneladas, e 38% em 
relação ao potencial de 3,7 mi-
lhões de toneladas previstos 
inicialmente.

“A cultura foi impactada por 
geadas, mas principalmente 

pela seca”, disse o agrônomo 
Carlos Hugo Godinho, analista 
das culturas de inverno no 
Deral. Segundo ele, a geada foi 
mais decisiva no rebaixamento 
da qualidade do produto, so-
bretudo na região Sul do Es-
tado.

A área plantada também 
encolheu, ficando em 1,146 
milhão de hectares, 18% a 

menos que os 1,392 milhão 
de hectares da safra 22/23. 
Até agora foram colhidos 
aproximadamente 87% dessa 
área, restando lavouras a 
campo principalmente nas 
regiões mais ao Sul do Es-
tado. “Os relatos são de que 
essas áreas tardias, caso não 
recebam chuvas por muitos 
dias, tendem a ter boa produ-

tividade”, salientou Godinho.
A cevada, outra das lavou-

ras de inverno, tem projeção 
de produtividade melhor que a 
do ano passado. Se confirmar, 
podem ser colhidas 286 mil to-
neladas, 8% a mais que as 265 
mil toneladas do ciclo anterior. 
No entanto, ficará 15% aquém 
da projeção inicial de 354 mil 
toneladas. Por enquanto foram 
colhidos 45% da área de 77,8 
mil hectares.

SOJA
O plantio da soja da pri-

meira safra de verão 2024/25 
atingiu dois terços dos 5,8 mi-
lhões de hectares previstos. 
A estimativa é que, se houver 

clima razoável nos próximos 
10 dias, a semeadura chegue 
a 90%, restando apenas áreas 
em que normalmente a tarefa 
é feita em períodos mais tar-
dios. De acordo com o analista 
da cultura no Deral, Edmar 
Gervásio, a tendência é que se 
tenha uma boa safra, com co-
lheita superior a 22,4 milhões 
de toneladas, superando em 
pelo menos 21% as 18,5 mi-
lhões de toneladas do ciclo 
anterior. “Obviamente tem 
muitos fatores que ao longo 
da safra vão influenciar, mas 
neste momento as condições 
são muito boas, com chuvas 
regulares que dão janelas para 
o plantio”, afirmou.

Milho
O milho já está praticamente todo plantado, cobrindo 95% dos 

259 mil hectares previstos para a primeira safra. “Também nessa 
cultura espera-se uma boa produtividade”, disse G ervásio. A ex-

pectativa é que sejam colhidos 2,6 milhões de toneladas, volume 
4% superior às 2,5 milhões de toneladas da primeira safra em 
2023. Por ser período de entressafra do milho, o produto está 

bem valorizado no mercado, com os produtores chegando a fatu-
rar até R$  60,00 por saca.

A principal cultura de inverno, que está em fase de colheita, é o trigo. A nova estimativa 
aponta produção de 2,3 milhões de toneladas
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Paraná decide não incluir
novo DPVAT no IPVA e
licenciamento de 2025

O Governo do Paraná anun-
ciou ontem (quinta-feira, 24) 
que não realizará a cobrança 
do novo Seguro Obrigatório 
para Proteção de Vítimas de 
Acidentes de Trânsito (SPVAT) 
junto ao IPVA e o licenciamento 
de 2025. A medida foi adotada 
depois que os questionamen-
tos do governo estadual à Caixa 
Econômica Federal, responsável 
por firmar convênios com os 
estados, não foram completa-
mente sanados. Dessa forma, o 
Paraná optou por não integrar a 
cobrança do SPVAT aos tributos 
estaduais.

O SPVAT foi recriado em 
maio de 2024 pela Lei Federal 
Complementar nº 207, após a 
extinção do antigo DPVAT em 
2019. Agora, cabe à Caixa Eco-
nômica Federal definir a forma 
para realizar a cobrança do se-
guro no Paraná.

De acordo com o Departa-
mento de Trânsito do Paraná 
(Detran/PR), atualmente são 
8.528.604 veículos ativos no Es-
tado.

A decisão do Governo do Pa-
raná foi tomada após reunião 
entre o governador Ratinho Ju-
nior e o diretor-presidente do 
Detran/PR, Adriano Furtado. 
“Optamos por não incluir essa 

IPVA motos
Nesta semana, o Őovernador Ratinho :unior também anunciou 
Ƌue o 'overno do Estado encaminhará ă Assembleia >eŐislativa 
do Paraná ;Alep) um proũeto de lei para isentar motocicletas de 

até ϭϳϬ cilindradas do paŐamento do /PsA, a partir de ũaneiro de 
ϮϬϮϱ. A medida beneficiará mais de ϳϯϮ mil veşculos, represen-

tando ϳϳй da frota tributável de motocicletas do estado.

Portaria do IAT orienta sobre
incêndios em imóveis rurais

Proprietários ou possui-
dores de imóveis rurais que 
foram atingidos por incêndios 
florestais acidentais ou crimi-
nosos terão até 90 dias para 
relatar os danos ambientais 
ocorridos, com formalização 
de boletim de ocorrência e 
obrigação de reparação do 
dano ambiental. A orientação 
consta em uma portaria ela-
borada pelo Instituto Água e 
Terra (IAT). O texto estabelece 
também novos procedimentos 
que precisam ser adotados em 
caso de queimadas.

O documento é um com-
plemento ao Decreto Estadual 
que, em razão da situação de 
emergência em algumas re-
giões do Paraná por causa da 
falta de chuvas, autorizou a 
dispensa de licitação em con-
tratos de prestação de servi-
ços, obras e aquisição de bens 

cobrança nas taxas estaduais 
porque a decisão não foi dire-
tamente comunicada aos con-
tribuintes pelo governo federal, 
que passariam a ser cobrados 
pelo novo DPVAT dentro do li-
cenciamento e do IPVA. Além 
disso, temos a preocupação 
com o bolso do paranaense 
que no começo do ano já tem 
seu orçamento comprometido 
com outras responsabilidades e 
a Lei Complementar prevê o pa-
gamento do SPVAT em janeiro”, 
afirma o governador Ratinho 
Junior.

De acordo com Furtado, a 
medida visa minimizar o im-

pacto de mais um encargo 
sobre os motoristas paranaen-
ses. “Nós fomos procurados pela 
Caixa Econômica para viabilizar 
a cobrança e tivemos posição 
contrária, especialmente por-
que eles insistem na cobrança 
do início do ano e o Governo 
do Paraná faz as cobranças de 
taxas administrativas de licen-
ciamento no segundo semestre 
para viabilizar melhores condi-
ções ao contribuinte. A nossa 
decisão quer dar transparência 
e clareza ao processo e evitar 
complicações para os moto-
ristas paranaenses”, esclarece 
Furtado.

necessários ao combate à es-
tiagem pelo prazo máximo de 
180 dias. Este ano, de acordo 
com o Corpo de Bombeiros, 
o Estado contabilizou 12.808 
ocorrências, o dobro de casos 
em relação a 2023 (6.495) e 
quase o triplo no comparativo 
com 2022 (4.659).

“As ações visam uma co-
municação mais efetiva, que 
vai permitir ao Instituto Água 
e Terra ter o controle das 
ocorrências no Estado, além 

de permitir maior fiscalização 
sobre os casos de incêndios. 
Sem contar a agilidade de re-
composição da área afetada”, 
explica o gerente de Monito-
ramento e Fiscalização do IAT, 
Álvaro Cesar de Goes.

“É também uma possibili-
dade para o proprietário escla-
recer o que de fato aconteceu, 
uma defesa. A depender da 
apuração, pode ser que nem a 
multa seja aplicada em alguns 
casos”, acrescenta ele.

Medida foi adotada após questionamentos do governo estadual à CEF não terem sido 
completamente sanados
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Entre as novidades do novo texto está a obrigação do aviso às autoridades por meio de 
boletim de ocorrência sobre incidentes em prazo máximo de 90 dias

G
IL

S
O

N
 A

B
R

E
U

/A
E

N

Quase eleito
O dribunal de :ustiça do Piauş 
emitiu uma certidão errada e 
permitiu Ƌue um condenado 
por estupro de vulnerável 
disputasse a eleição. Ele Ƌuase 
se eleŐeu vereador na peƋuena 
^ebastião �arros, mas ficou 
suplente. &alha descoberta, 
aŐora a :ustiça eleitoral corre 
para consertar o erro. O cara de 
pau até comemorou os Ƌuase 
ϭϱϬ votos Ƌue obteve. 

Mudança no avião
CheŐaram ao ^enado as 
mensaŐens indicando os futuros 
embaixadores do �rasil na 
'eſrŐia e ^uriname. Para a exͲ
RepƷblica soviética foi indicado 
Carlos CeŐlia, até pouco tempo 
atrás o embaixador do �rasil 
na durƋuia. Para o vizinho sulͲ
americano vai &elipe ^antarosa, 
Ƌue deixará �ublin, na /rlanda.

Olha a ciumeira
O presidente da Comissão de 
Relações Exteriores da Cąmara 
não foi convidado para a 
CƷpula Parlamentar do 'ϮϬ. 
O deputado >ucas RedecŬer 
;P^��ͲR:) vai assistir pela ds. 
O mesmo acontecerá com 
o presidente da comissão 
no ^enado, Renan Calheiros 
;M��ͲA>). A Cąmara e ^enado 
coͲorŐanizam ũuntas o evento. 
sá entender...

Fármaco$
^eis indƷstrias farmacġuticas 
nacionais ũá peŐaram 
empréstimos no �N�E^ Ƌue 
somam RΨ Ϯ,ϭ bilhões. Os 
recursos serão investidos em 

Um plano de voo
Os tucanos batem asas 
para não baterem bicos 

mais. O partido saiu 
sanŐrando das eleições 
municipais deste ano. 
Além do fracasso de 
:osé >uiz �atena na 

maior vitrine do Paşs, 
em ^ão Paulo, o partido 
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ranŬinŐ de leŐendas 
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prefeitos ʹ foram Ϯϳϯ 
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ϭǑ turno, porém o P^�� 
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outros ϮϲϮ municşpios em ũaneiro. O comando da leŐenda tem 
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hnião e ^olidariedade para debater eventual fusão e fuŐir, assim 
como os outros, da extinção pela cláusula de barreira. EnƋuanto 
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pesƋuisa, desenvolvimento e 
produção de fármacos. ͞� a 
valorização da indƷstria e da 
inovação, Ƌue precisa continuar 
fortalecida, para Ƌue a 
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e medicamentos de Ƌualidade ,͟ 
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Outubro Rosa II
No percurso da marcha as 
mulheres do conselho e a 
equipe da Aciu entregarão 
cofrinhos personalizados no 
comércio local para que a 
população possa contribuir 
com doações em benefício 
da Uopeccan. Também serão 
arrecadados alimentos não 
perecíveis para o hospital. 
Doações também podem ser 
feitas na sede da Aciu.

Campanha de Natal I
A Campanha Natal de Luz e 
Prêmios que a Aciu preparou 
para o comércio local e da 
região teve o lançamento 
nesta semana. Empresários 
associados e parceiros 
convidados participaram 
de um café da manhã 
para conhecerem todos os 
detalhes desta promoção que 
vai sortear 1.100 prêmios, 
incluindo dez motos (cinco 
Honda Biz e cinco Yamaha 
Neo) e cinco patinetes 
elétricos.

Campanha de Natal II
Para facilitar ao máximo a 
participação de empresários, 
a Aciu conta com cinco 
modalidades de kits da 
campanha. Empresas 
interessadas em adquiri-los 
podem ligar para os telefones 
(44) 3621-6700 ou (44) 98422-
1805 (Edson). Uma das motos 
será sorteada exclusivamente 
entre os comerciantes que 
participarem da campanha.

Bolsas de estudo
O Sesc e Senac têm vagas 
gratuitas abertas para a 
educação infantil e também 
para o ensino médio integrado. 
Além dos trabalhadores do 
comércio, demais interessados 
e que cumpram às exigências 
de edital, podem participar 
do processo de seleção. A 
bolsa de estudo inclui além 
da mensalidade, lanches, 
uniformes e materiais. Para 
mais informações sobre 
documentos necessários para 
inscrições entre em contato 
pelos telefones (44) 3621-
5700 Senac e (44) 3623-8050 
– Sesc.

Outubro Rosa I
O Conselho da Mulher Empresária e Executiva da Aciu realizará a 
Marcha Rosa – Pelo Amor à Vida, neste sábado (26), às 9h. Esta 
é uma ação em apoio ao Outubro Rosa para a conscientização 
sobre a prevenção do câncer de mama. A caminhada será da 

Aciu, seguindo pela Avenida Paraná, até a Praça Miguel Rossafa.

Licitações
A Casa do Empreendedor 
de Umuarama está com 
inscrições abertas para 
o curso: Como Participar 
de Licitações, que será 
realizado no Sebrae, entre 
os dias 4 e 8 de novembro, 
às 19h. O curso é gratuito, 
especialmente preparado 
para microempreendedores 
individuais, e representantes 
de micros e pequenas 
empresas. Informações, 
reservas e inscrições: (44) 
3624-8065.

Black Friday
O Sebrae/PR vai 
promover a Jornada Datas 
Comemorativas – Black 
Friday, entre 28 de outubro e 
1º de novembro. A iniciativa 
tem como objetivo fornecer 
capacitação on-line a mais 
de 800 empresas localizadas 
no Paraná. Durante cinco 
dias, os conteúdos serão 
distribuídos de forma 
acessível, com interações 
diárias de aproximadamente 
30 minutos e entrega de 
vídeos, podcasts e imagens. 
Acesse o link para inscrições.

Varejo
O comércio paranaense 
cresceu 5,5%, no acumulado 
de janeiro a agosto de 
2024, superando o índice 
nacional, que foi de 4,5%. 
Já no período de 12 meses, 
o crescimento no Paraná 
foi de 3,6%, desempenho 
similar ao Brasil, que 
registrou 3,7%. Entre as 
atividades que se destacaram 
em agosto de 2024, na 
comparação com o mesmo 
mês de 2023, estão o setor 
de veículos e motocicletas, 
que cresceu 16,6%, móveis 
e eletrodomésticos (14,5%), 
material de construção 
(10,8%) e hipermercados e 
supermercados (6,7%).

“O segredo do sucesso é a 
constância do propósito” – 
Benjamin Disraeli 

 Excelente fim de semana

A Aciu é a Casa do Empresário

Chuva e ventos fortes
derrubaram árvores e
atingiram carros e casas

A chuva foi rápida na noite 
da quarta-feira, 24, em Umua-
rama, porém os fortes ventos 
causaram grandes estragos na 
arborização e atingiram carros 
e casas. Não houve registro de 
vítimas, mas alguns prejuízos 
foram contabilizados e as equi-
pes da Defesa Civil, da Copel e 
também da divisão de arbori-
zação da Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente tiveram bas-
tante trabalho.

O período de chuva forte 
se estendeu entre as 19h40 e 
21h, em maior volume, acu-
mulando em torno de 22mm, 
mas os danos foram causados 
pelos ventos, que registraram 
rajadas de quase 90 km/h – de 
acordo com o Simepar, a ven-
tania chegou a 87,12 km/h.

Com a queda de árvores e 
galhos, que atingiram postes e 
a fiação elétrica, muitos pontos 
da cidade ficaram temporaria-
mente sem energia. A Secreta-
ria Municipal de Saúde precisou 
remanejar vacinas de duas uni-
dades básicas de saúde (UBS) 
para garantir a refrigeração, 
porém todas as unidades aten-
dem normalmente nesta quin-
ta-feira. Os centros de educação 
infantil (CMEIs) e escolas muni-
cipais não tiveram danos consi-
deráveis e funcionam dentro da 
normalidade.

A Coordenadoria Municipal 
de Proteção e Defesa Civil (Com-
pdec) e o Corpo de Bombeiros 
receberam vários comunicados 
de árvores caídas e pedidos de 
apoio para sinalização e desobs-
trução de vias. A situação exigiu 
uma força tarefa envolvendo 
agendes da Defesa Civil e de vá-

Estado lança maior edital de
projetos voltados para crianças
O governador Ratinho Ju-

nior assinou ontem (24) a auto-
rização para a abertura de um 
edital de R$ 100 milhões para 
atender instituições de apoio a 
crianças e adolescentes. Com 
recursos do Fundo Estadual 
para a Infância e Adolescência 
(FIA), este é o maior edital já 
lançado no Paraná para este 
tipo de atividade.

O objetivo é de que os recur-
sos possam beneficiar entidades 

de todo o Estado com projetos 
sociais, educacionais, culturais 
ou esportivos, com a compra de 
equipamentos, obras nas estru-
turas físicas das instituições ou 
na capacitação de profissionais.

“Precisamos dar a oportuni-
dade para que estas entidades 
se fortaleçam, façam reformas, 
contratem pessoas capacitadas 
e desenvolvam projetos que 
podem mudar muitas vidas”, 
disse o governador.

O edital prevê que as ins-
tituições possam se inscrever 
projetos em seis eixos diferen-
tes de atuação: Direito à Vida 
e à Saúde; Direito à Liberdade, 
Respeito e Dignidade; Direito à 
Convivência Familiar e Comu-
nitária; Direito à Educação, Cul-
tura, Esporte e Lazer; Direito à 
Profissionalização e Proteção no 
Trabalho; e Fortalecimento das 
Estruturas do Sistema de Garan-
tia de Direitos.

rias secretarias municipais, coor-
denada pela Secretaria do Meio 
Ambiente.

“Até o momento realizamos 
15 atendimentos e registramos 
danos em dois carros que esta-
vam estacionados na avenida 
Parigot de Souza, além de obs-
truções de portões, quedas de 
muros, rompimento de cercas 
elétricas e postes danifica-
dos”, reportou o coordenador 
da Compdec, Joelson Barbosa. 
“Felizmente, ninguém se ma-
chucou”, disse.

Houve quedas de árvores nas 
ruas Malu, Maristela, Florianó-
polis, na avenida Ipiranga na ro-
dovia PR-580 (saída para o par-
que Jabuticabeiras), também na 
rua Generino Delfino Coelho, rua 
Marília (Jardim América), ave-
nida Olinda, avenida Guarani e 
uma árvore caiu também na orla 
do Lago Aratimbó.

Outros incidentes com árvo-
res e galhos foram registrados 
na rua Bartira (Jardim São Mar-
cos,), avenida Liberdade (Jardim 
Iguaçu) e nas ruas Mandaguari 
(Zona III), Nicanor dos Santos 
Silva, José Balan (ao lado da 

ponte do Jardim Panorama), Rui 
de Ferraz de Carvalho (centro) e 
na avenida Pernambuco.

O secretário do Meio Am-
biente e da Agricultura, Waltinho 
Sucupira, tem acompanhado 
de perto o atendimento e defi-
nido as prioridades. “O estrago 
foi grande, mas felizmente se 
restringiu a danos materiais. 
As equipes estão empenhadas 
em resolver a situação o quanto 
antes, mas é preciso um pouco 
de paciência da população por-
que a chuva foi muito forte e 
temos bastante trabalho pela 
frente”, completou.

“Estamos priorizando a 
remoção das árvores caídas, 
para liberação do trânsito e 
para que os moradores afeta-
dos possam realizam os repa-
ros nos muros e portões, bem 
como para que a Copel possa 
restabelecer o fornecimento de 
energia. A limpeza dos galhos, 
porém, vai demandar mais 
tempo porque as quedas ocor-
reram em todas as regiões da 
cidade”, explicou a diretora do 
Meio Ambiente do município, 
Fernanda Periard Mantovani.

Árvores foram arrancadas pela raiz com a força do vendaval que apresentou rajadas de 
mais de 60 km/h

ASSESSORIA/ SEC OM
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“É aquela velha história: para virar borboleta, 
a lagarta precisa aceitar mudar.” (Rising) ELA É FERA!

MARCHA ROSA
O Conselho da Mulher Em-

presária e Executiva da Aciu 
vai realizar neste sábado, 

dia 26 de outubro,  a Marcha 
Rosa - Pelo Amor à vida. Será 
um ato de apoio ao Outubro 

Rosa que contará com di-
versas parcerias para ajudar 

a Uopeccan. As mulheres 
sairão em uma caminhada da 

Aciu seguindo pela Avenida 
Paraná até a Praça Miguel 

Rossafa. Quem desejar aju-
dar pode fazer doações de 
alimentos diretamente na 

ACIU. A caminhada com saída 
da Aciu, seguindo pela Aveni-
da Paraná, até a Praça Miguel 
Rossafa. Às  9h. Para mais in-
formações, entre em contato 
pelo telefone (44) 3621-6700.

 CHÁ ROSA
O Chá Rosa, que acontece 

amanhã, dia 26 de outubro, 
a partir das 15 horas na Casa 
da Amizade, tem um número 
de WhatsApp (44) 98425-2572 
para a aquisição de convites 
e informações sobre o even-
to. O Chá Rosa está na sua 
10ª edição e é promovido 

pelo Rotary Club de Umuara-
ma Catedral como parte da 

programação oficial do Outu-
bro Rosa em Umuarama.

 ***
O objetivo de conscientizar 
a população sobre a impor-

tância do diagnóstico precoce 
e da prevenção do câncer de 
mama e promoção da saúde 

feminina. Convites na Loja NA-
VAN e  Jorrovi Calçados.\Uma 
tarde especial com palestras, 
atividades e muita troca de 

informações relevantes sobre 
a prevenção do câncer.

 SAMBA
Amanhã (26) vai rolar samba 

e pagode da melhor qua-
lidade. Cleiton Fernandes  

comanda o ritmo, na Toca do 
Urso, a partir das 21h. Infor-

mações e reserva, através do 
telefone: 44 98534444.

NATAL LUZ
A diretoria da Aciu  apresentou na 
manhã da terça-feira (22) os deta-
lhes da campanha de Natal 2024. 
De acordo com a entidade, serão 
sorteados 1.100 vales-compra em 

forma de ‘seladinhas’, além de 
cinco motos Yamaha Neo, cin-
do Honda Biz e cinco patinetes 
elétricos que totalizarão R$ 500 
mil em prêmios. Trata-se de um 

recorde na história da entidade e 
também do noroeste paranaense.

ZOOM
José Filipi leia-se Filipi Manson, ele que é empresário Umuaramense, 

e vem se destacando a cada dia em seu segmento de Remoção a Laser 
e Piercings de Luxo. Filipi completara mais uma volta ao sol na próxi-

ma  segunda feira (28) reina absoluto em nossa coluna. Filipi, que você 
continue a brilhar e a ser uma fonte de inspiração para todos ao seu 

redor. Feliz novo ciclo querido. Fotografia Nawany Miranda

NAWANY MIRANDA

BLAZER EV: já está no showroom 
da Concessionária UVEL!

*Desde ontem a  conces-
sionária Chevrolet Uvel

está apresentando o mais
novo item do seu vasto
catálogo de opções: o

Blazer EV, um SUV elétri-
co que simboliza o início
de uma nova era para a
marca. O modelo, com

design esportivo e tecno-
logia de ponta, combina
desempenho e sofistica-
ção. Aproveite a sexta e
o sábado para conhecer
este novo lançamento.

O Blazer EV chegou para reimaginar o conceito de automóvel e de experiên-
cia do usuário, com tecnologias inovadoras, como a plataforma Ultium e o 
cockpit virtual com Google built-in. O modelo chega na configuração mais 

potente e completa disponível hoje globalmente, com acabamento RS, tra-
ção traseira, 347 cv de potência e bateria de 102 kWh. É prazeroso e divertido 
de guiar, sem abrir mão do conforto, espaço interno e muita segurança. Além 
disso, oferece a maior autonomia da categoria: 481 km no ciclo do Inmetro, 
enquanto vai de 0 a 100 km/h em meros 5,8 segundos. Rápido também é o 

tempo de recarga, cerca de 3,5 vezes mais eficiente que EVs tradicionais. Ou-
tro pilar de inovação está na conectividade. O painel é todo digital e configu-
rável, composto por duas telas, de 11 e 17,7 polegadas. A maior pertence ao 

multimídia, que conta com o sistema Google built-in nativo. Ele une o Google 
Assistant, o Google Maps e o Google Play que, junto com o OnStar, o Wi-Fi e 
o myChevrolet app, faz dele o pioneiro entre os automóveis da marca a não
depender de um smartphone para projetar aplicativos. Além disso, permite
conexão com um número superior de serviços e pode interagir com casas

inteligentes. O Blazer EV faz parte do programa de blindagem recomendada
pela Chevrolet com nível máximo de proteção balística permitido para uso

civil (III-A) mantendo a garantia original do veículo quando adquirida na rede
de concessionárias da marca. O Blazer EV é o quarto dos seis lançamentos 

anunciados pela Chevrolet para 2024.

Vá vivenciar  a potência e tecnologia do Blazer EV

 UVEL a alegria de ser CHEVROLET!

Conectividade avançada com o sistema Google integrado

O SUV exala esportividade e elegância

Design elegante em qualquer ângulo

FOTOS: UVEL UMUARAMA
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
As exigências não serão poucas hoje, e tudo indica 
que será preciso pulso firme para não perder o con-
trole da situação, ainda mais com dinheiro. Mas 
Júpiter promete mais sorte e vai levantar o seu 
astral. No amor, use e abuse da sua seducência! 
Cor: LILÁS Palpites: 02, 16, 61 

TOURO  21/4 a 205
Sextou com vibes generosas no convívio familiar, 
e a importância que os parentes têm em sua vida 
vai ficar nítida. Já na parte da tarde, convém ligar 
o radarzinho porque há risco de atritos. Tome uma 
dose extra de tolerância para não estremecer algu-
mas relações! O amor conta com altos e baixos. 
Cor: BRANCO Palpites: 33, 41, 23 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Sua mente tá a milhão, e sua inteligência, agilidade 
e liderança vão fazer toda diferença! Mas será pre-
ciso ter mais disciplina e foco, pois distrações nas 
redes sociais e conversas podem afetar seu desem-
penho. Descontração e alegria no amor. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 24, 04, 33 

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Lua segue no setor do dinheiro em seu Horós-
copo, e tudo indica que terá ótimas ideias para 
faturar com coisas que gosta e sabe fazer. Já na 
parte da tarde, o astral vai mudar e convém dobrar 
a cautela com as tentações de consumo. No amor, 
vai dar mais valor à segurança. 
Cor: GOIABA Palpites: 10, 28, 21 

LEÃO 22/7 a 22/8
Sextou muito bem sextado, pois o dia vai reunir 
excelentes oportunidades para mostrar suas habi-
lidades, o que fará você se destacar ainda mais! 
Mas redobre a cautela e escolha bem suas palavras, 
pois há risco de zerar a paciência. Seus encantos 
estão turbinados no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 30, 18, 48 

VIRGEM 23/8 a 22/9
A Lua segue no signo anterior ao seu, torna sua 
timidez mais evidente e alerta que bagacinhas 
podem dar as caras. Respira e não pira, pois você 
vai precisar de uma dose extra de paciência. Você 
tem que preservar a sua paz! Há sinal de surpre-
sas no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 11, 56, 18

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua manda ótimas vibes para você entrar no 
modo diversão e curtir tudo o que tem direito, mas 
vai ter que conciliar seus planos com os deveres. 
Outra coisa é que não deve ser negligente com os 
compromissos financeiros, valeu? Afinidades vão 
ficar cristalinas no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 15, 50, 33

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
A Lua revela que você vai sextar com ótimas perspec-
tivas de progresso! Ainda mais se confiar no seu taco 
e ousar mais em suas iniciativas. Só convém ter mais 
diplomacia e jogo de cintura à tarde, quando tensões 
podem rolar nas relações. Clima ardente no amor. 
Cor: PRETO Palpites: 51, 31, 06 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Se depender da Lua, o dia terá aquele gostinho de 
liberdade e aventura que o seu signo tanto gosta, e 
você vai sextar no maior pique! Tem tudo para dar 
um chega para lá na rotina, mas antes, bora enca-
rar o trabalho. Vibes perfeitinhas no amor. 
Cor: ROSA Palpites: 20, 29, 02 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Assuntos financeiros devem concentrar suas aten-
ções, e tudo indica que você não vai medir empe-
nho para melhorar de vida! Seus instintos estarão 
afiadíssimos, só não convém se deixar levar por 
promessas de ganhos ou lucros rápidos. No amor, 
vai dar mais valor para a segurança. 
Cor: CINZA Palpites: 08, 26, 17 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Pode esperar boas notícias da Lua, que alimenta 
o espírito de união e promete um dia muito esti-
mulante em seus contatos e relacionamentos! Só 
convém ir devagar na parte da tarde, quando há 
risco de bater de frente com pessoas que têm poder 
ou autoridade. Astral perfeitinho no amor. 
Cor: PINK Palpites: 15, 42, 51 

PEIXES 20/2 a 20/3
Sextar, sextou, só que convém diminuir um pouco 
o ritmo! Você pode ter muito trabalho, mas esta-
beleça prioridades para fazer o que for possível. 
Ouça os conselhos das estrelas e cuide com mais 
carinho do seu organismo, principalmente na parte 
da tarde. Tudo certinho no amor.
Cor: VIOLETA Palpites: 06, 08, 53
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(?)-A,
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(Quím.)
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pernas

Deus
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cananeus
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encerraram a Guerra

dos Trinta Anos
O Diabo (pop.)

Impossibilidade do
carro sem freios

Fundador do
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idolatria no
Siderismo 
Nuança

Salvar,
em inglês
(?) Leñas,
estação
de esqui

Significado
do @, 

em inglês
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pago em
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Depósitos
para ar-
mazenar
cereais

Constela-
ção da
qual faz

parte
Vega

Camas 
de lona
Sobre-
mesa

Namoro sem
compromisso

O centro financeiro
de São Paulo

Orar
1ª capital 

fixa do
Japão

(?) Gomes,
político
Teve de
pagar

2/at. 4/baal — nara — save. 6/postre. 7/cambaio.
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Ingre-
dientes da
colomba
pascal

(?) Jones, 
persona-
gem de
Fielding
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da reação
química
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Crescente
09/11 - 02h55

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sexta 25/10/2024

Nublado Paranaguá
max 31
min 24

Cascavel
max 28
min 18

Foz do Iguaçu
max 27
min 19

max 30
min 21

Curitiba
max 27
min 19

FASES 
DA LUA

Sábado 26/10/2024

Domingo 27/10/2024

Nublado

Nova
01/11 - 09h47

Minguante
24/10 - 05h05

Cheia
15/11 - 18h28

Sol

concurso: 979Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 01 09 04 06 03 01 08

Super Sete concurso: 613C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

MAIO

06 10 12 13 16 20 23

Megasena
01 04 05 06 07 08 09 12 

13 14 15 17 19 20 21concurso: 2788Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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5º prêmio
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MÊS DA SORTE:
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OS RESULTADOS OFICIAIS.

 09 24 31 32 36 39

concurso: 2731

concurso: 2158

02 05 07 19 29 47

concurso: 5912

Quina
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2690Lotomania

07.006
52.497
20.804
44.123 
24.523

01 17 22 51 54 57 74
CEARÁ-CE

33 50 57 68 73
concurso: 6565
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09 12 16 17 31 34 38 39 51 53 
56 65 71 79 80 84 90 95 96 98

Loterias

NO
SS

OS
 R

ES
UL

TA
DO

S S
ÃO

 IN
FO

RM
AT

IVO
S E

 N
ÃO

 SU
BS

TIT
UE

M 
OS

 R
ES

UL
TA

DO
S O

FIC
IAI

S

concurso: 3227Lotofácil

max 30
min 21

Assim diz o Senhor que fez a terra, o Senhor que a for-
mou e a firmou; seu nome é Senhor: “Clame a mim e eu 
responderei e lhe direi coisas grandiosas e insondáveis 

que você não conhece”. 
JEREMIAS 33:2-3

Ecobarreira do Lago Aratimbó foi rompida pelo temporal
Na manhã de ontem (24) a 

Secretaria de Meio Ambiente 
teve que agir rápido para recu-
perar a ecobarreira instalada no 
Lago Aratimbó. O equipamento 
foi rompido pela força das 
águas da chuva que caiu sobre a 
cidade na noite da quarta (23) e 
agora teve que ser retirado e le-
vado para reforma total, já que 
havia sido depredado por vân-
dalos há menos de dois meses.

O secretário, Waltinho Sucu-
pira, esclarece que a ecobarreira 

é um dispositivo relativamente 
simples, mas de grande valia 
no bloqueio da passagem de 
lixo sólido.

No final de agosto as corren-
tes de sustentação da ecobar-
reira foram cortadas por vânda-
los, fazendo com que estrutura 
se desprendesse.

Fernanda Periard Manto-
vani, diretora de Meio Ambiente 
salienta que o equipamento foi 
retirado em uma operação de 
força-tarefa e enviado ao Pátio 

Municipal para ser reformado. 
“Acreditamos que dentro de 15 
ou 20 dias a ecobarreira já deve 
ser reinstalada. E nosso pedido 
à população é que nos ajude a 
cuidar do Lago Aratimbó, que 
é o nosso principal cartão-pos-
tal: denuncie, acione a Guarda 
Municipal ou outras forças poli-
ciais, a Ouvidoria 156, a Secre-
taria de Meio Ambiente, enfim, 
vamos juntos cuidar de um bem 
tão importante para nossa ci-
dade”, aponta.

Equipamento que retém a passagem de lixo descartado de forma irregular havia sido 
depredado por vândalos há dois meses
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Quase meia tonelada de cocaína foi
apreendida pela PRF em Umuarama

Um mega carregamento de 
cocaína foi apreendido ontem 
(quinta-feira, 24) pela manhã 
em Umuarama, por agentes 
da Polícia Rodoviária Federal. 
A droga estava escondida em 
um compartimento oculto ins-
talado em uma carreta bitrem. 
O motorista sabia da existên-
cia do entorpecente.

A apreensão aconteceu du-
rante uma abordagem de ro-
tina que aconteceu por volta 
das 7h na rodovia PR-580, 
entre Umuarama e o distrito 
de Serra dos Dourados.

Os agentes da PRF avista-
ram duas carretas bitrem que 
seguiam juntas e resolveram 
fazer uma averiguação, abor-
dando os veículos na entrada 

PMPR apreende mais de meia
tonelada de maconha em Tapira

A Polícia Militar do Paraná 
apreendeu mais de meia to-
nelada de maconha sendo 
transportada em um carro na 
cidade de Tapira (cidade que 
fica situada a pouco mais de 60 
quilômetros de Umuarama), 
na manhã de ontem (quinta-
-feira, 24). Foram apreendidos 
cerca de 530 quilos de maco-
nha, além de outros 22 quilos 
de skank - variação da canna-
bis com concentração maior 
de psicoativos do que a maco-
nha. A apreensão foi feita por 
uma equipe da Rondas Osten-
sivas Tático Móvel (Rotam) do 
7º Batalhão da Polícia Militar.

A ocorrência foi iniciada 
por volta das 6h30, quando a 

Presos no PR, suspeitos de adulterar
farelo de soja destinado à exportação

A Polícia Civil, em ação 
conjunta com o Ministério da 
Agricultura e Pecuária, pren-
deu em flagrante três homens 
envolvidos em um esquema de 
adulteração de farelo de soja. A 
operação ocorreu em um bar-
racão localizado em Curitiba e 
utilizado para adulterar cargas 
destinadas ao Porto de Para-
naguá.

Os suspeitos foram autua-
dos por corromper, adulterar, 
falsificar ou alterar substân-
cias alimentícias destinadas 
ao consumo.

Durante a ação policial, 
além das prisões, houve a 
apreensão de um trator ava-
liado em mais de R$ 700 mil, 
de um caminhão, cerca de 300 
toneladas de farelo de soja 
adulteradas, além de mate-
riais utilizados no processo de 
falsificação.

A operação teve o apoio 
técnico do Ministério, que au-
xiliou na fiscalização e classifi-
cação dos produtos.

As investigações começaram 
após o recebimento de denún-
cias que indicavam caminho-
neiros desviando a rota original 
para adulterar as cargas. A adul-
teração consistia na substitui-
ção parcial do farelo de soja por 
areia, cascas e outros resíduos, 
comprometendo a qualidade do 
produto exportado.

“O barracão vinha sendo 

de Umuarama.
Em uma conversa inicial 

com um dos motoristas, de 42 
anos de idade, foi notado que 
ele estava muito nervoso, fator 
que chamou a atenção e agu-
çou a suspeita dos policiais.

Em ações anteriores, houve 
a descoberta de compartimen-
tos ocultos em carretas, onde 
eram escondidos grandes car-
regamentos de cocaína e havia 
uma aparente semelhança em 
uma das carretas. Com uma fu-
radeira, o local foi analisado e 
foi descoberta a existência da 
droga.

O compartimento secreto 
estava camuflado por uma 
carga de milho a granel, por 
isso a carreta foi levada até 

uma cooperativa de Umua-
rama, onde a carga lícita foi es-
coada e permaneceu recolhida 
até o encerramento do trâmite 
judicial sobre a apreensão da 
cocaína.

A carreta com a droga, 
ainda no compartimento, foi 
levada até a Delegacia da Po-
lícia Federal de Guaíra, onde 
houve a retirada do entorpe-
cente. Foram apreendidos exa-
tos 438 quilos de cocaína pura.

De acordo com o que foi 
revelado pelo motorista, a 
droga havia sido carregada 
em Campo Grande/MS e tinha 
como destino o estado de 
Santa Catarina. O valor, apenas 
da cocaína apreendida, foi ava-
liado em quase R$ 22 milhões.

equipe da Rotam realizava um 
patrulhamento de rotina pela 
rodovia PR-082 e visualizou um 
veículo sedan de cor preta. O 
motorista chegou a fazer um 
retorno assim que avistou a 
viatura policial, o que gerou 
desconfiança dos PMs. O carro 
foi perseguido pela equipe da 
Rotam por cerca de 2 quilôme-
tros até que o motorista, de 21 
anos, desembarcou. 

Além da droga, o automó-
vel tinha placas trocadas, as 
quais não eram compatíveis 
com o número do chassi. O 
condutor, juntamente com a 
droga e o veículo irregular, foi 
conduzido para a Delegacia da 
Polícia Civil da Cidade Gaúcha.  

monitorado pela Polícia Civil, 
depois que identificamos um 
fluxo irregular de caminhões 
que se desviavam de sua rota 
com destino a Paranaguá. Esta 
ação conjunta visa coibir essa 
prática, que vem ganhando 
notoriedade nos últimos tem-
pos”, explicou o delegado 
André Feltes.

As investigações seguem a 
fim de identificar outros envol-
vidos na prática criminosa.

O auditor agropecuário do 
Ministério Fernando Mendes 
destaca que o Brasil é o maior 
exportador mundial de soja e 
que esse tipo de crime tem o 
potencial de comprometer a 
imagem do país como forne-
cedor seguro e confiável no 
mercado internacional.

“O Ministério da Agricul-
tura, em articulação com a 
Secretaria de Segurança Pú-
blica do Estado do Paraná e 
com a colaboração do setor 
produtivo organizado, tem 
atuado fortemente na repres-
são dessas ações. Estamos 
presentes nas fábricas de fa-
relo de soja, nos exportado-
res, nos terminais de embar-
que portuário e na emissão 
do certificado internacional 
quando o produto já está em-
barcado no navio”, disse.

“Qualquer fraude ou falha 
nos protocolos para atendi-
mento dos requisitos interna-
cionais será objeto de atuação 
dura por parte do Ministério da 
Agricultura e Pecuária”, afirma 
Mendes.

Quase meia tonelada de cocaína saiu do Mato Grosso do Sul e tinha como destino o estado 
de Santa Catarina

DIVULG AÇ Ã O

Rotam perseguiu o veículo suspeito, até que o motorista parou e se entregou. 
A droga foi apreendida
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Ação conjunta com o Ministério da Agricultura, apreendeu trator, caminhão, 300 toneladas 
de farelo de soja adulterado e materiais utilizados no processo de falsificação
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Defesa Civil segue aplicando o plano
de evacuação em instituição de ensino

A Defesa Civil de Umuarama 
está avançando com o treina-
mento do plano de evacuação 
de escolas municipais e de-
mais instituições de ensino, 
visando preparar os alunos e 
funcionários para situações 
de incêndio e outros perigos. 
Ontem (24), o plano de aban-
dono e evacuação escolar foi 
executado no Centro Munici-
pal de Educação Infantil (CMEI) 
Rubem Alves, no Conjunto Re-
sidencial Guarani. Na última 
segunda-feira, 21, foi a vez do 
Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Comercial (Senac).

No CMEI Rubens Alves cerca 
de 100 pessoas participaram 
do treinamento, entre alunos, 
professores e servidores. O 
tempo de resposta ao alarme 
de incêndio foi de 1min19s, 
para retirada dos alunos em 
segurança até o local definido 
como ponto de encontro, con-
siderado excelente.

“A unidade escolar conta 

Projetos concluídos na LPG estão sendo apresentados na réplica do Cine Guarani
Inaugurado em janeiro de 

1959, o Cine Guarani foi o epi-
centro da cultura e da diversão 
dos umuaramenses até o final 
de 1970, ou seja, durante 11 
anos era o point da juventude. 
E agora, por uma ação estra-
tégica da gestão municipal de 
cultura, o cinema foi ‘reaberto’ 
para a exibição de projetos au-
diovisuais contemplados pela 
Lei Paulo Gustavo (LPG): uma 
réplica foi montada em frente 
à Fundação Cultural e hoje 
(sexta-feira, 25) tem sessão 
especial a partir das 19h30.

Segundo o prefeito Celso 
Pozzobom, a ação faz parte 
do cronograma de atividades 
preparadas para a ‘Semana 
da Cultura’. “A ideia foi buscar 
resgatar o espírito original da 
lei que deu origem ao evento, 
promovendo a inclusão de di-

com três brigadistas que foram 
treinados e vão repassar aos 
colegas o conhecimento ad-
quirido no curso de brigada 
escolar, aplicado via Secreta-

ria de Educação pelo bombeiro 
aposentado Mauro Aparecido 
Soares, da empresa MS Treina-
mentos”, disse o coordenador 
da Defesa Civil do município, 

Joelson Barbosa.
No Senac/Umuarama, se-

gunda-feira, o plano de eva-
cuação teve a participação 
dos brigadistas da instituição, 
da Defesa Civil e do 6º Sub-
grupamento de Bombeiros 
Independente de Umuarama. 
A atividade foi organizada 
pela brigadista Luiza Kaori Ito, 
chefe da brigada de incêndios 
do Senac, e envolveu cerca de 
80 alunos e 20 funcionários, to-
talizando 100 pessoas.

A evacuação foi bem exe-
cutada, considerando as pro-
porções do prédio – demorou 
3min50s. Para ser mais ‘rea-
lista’, o treinamento teve ba-
rulho de sirenes de alerta, si-
mulação de explosões e cheiro 
de fumaça. “O foco é organizar 
a evacuação para que a saída 
ocorra de forma segura, sem 
desespero e sem ‘esquecer’ 
nenhum aluno para trás. Se 
suspeitar que alguém está fal-
tando, avisem o professor”, re-

comendou o chefe da Defesa 
Civil.

“A gente torce para nunca 
acontecer uma emergência 
dessas, mas o treinamento é 
importante para que, caso pre-
cisem, os alunos possam man-
ter a calma e deixar o prédio 
em segurança, sem correrias 
descontroladas e sempre aler-
tando sobre a falta de algum 
colega, caso perceba”, disse a 
brigadista Luiza Ito.

O cabo André, do Corpo 
de Bombeiros, elogiou a in-
tegração com os outros agen-
tes para garantir a segurança 
dos alunos e afirmou que a 
simulação ajuda a profissio-
nalizar o socorro, tornan-
do-o mais eficiente numa 
emergência real, “por isso é 
de suma importância o trei-
namento, que pode trazer 
frutos importantes no futuro 
e salvar vidas, ajudando a 
controlar o pânico e a inse-
gurança”, completou.

versas linguagens artísticas. O 
cinema foi uma escolha acer-

tada, enriquecendo a progra-
mação e, ao mesmo tempo, 

revitalizando um importante 
símbolo cultural de Umua-
rama e região que foi o Cine 
Guarani”, comentou.

O secretário de Cultura, 
Rodrigo Fernandes Pereira, 
informa que os documen-
tários que seriam exibidos 
ontem (24) juntam-se aos pro-
gramas para a sexta-feira (25). 
“A sessão será iniciada com 
os documentários ‘Basquete 
Sobre Rodas’, de Matheus Cer-

vejeira, ‘Vigília Noturna: Um 
Olhar para Umuarama que 
Trabalha enquanto Todos 
Dormem’, de Caio Peres, e 
‘Toda Nota Transmitida Com 
Amor no Coração’, de Victor 
Gabriel. Após os documentá-
rios, começam os curta-me-
tragens ‘Animação Vire a Pá-
gina’, de Jhonatha Guilherme 
e ‘Amor Transmitindo Através 
das Câmeras’, de Rafael Al-
meida”, detalha.

Plano de evacuação escolar foi aplicado ontem no Centro Municipal de Educação Infantil 
Rubem Alves, no Conjunto Residencial Guarani
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A primeira-dama de Umuarama, Dulce Barreiros Pozzobom apresentou oficialmente a 
réplica do Cine Guarani e acompanha de perto todos os projetos na Semana da Cultura
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Aston Martin comemora os 60
anos da pareceria de James Bond

A Aston Martin tem o orgu-
lho de apresentar o DB12 Gol-
dfinger Edition, criado pelo 
serviço de personalização da 
marca ultraluxuosa, Q by Aston 
Martin, em comemoração aos 
60 anos da icônica associação 
entre a Aston Martin e a fran-
quia de filmes de James Bond.

O que se tornou uma das 
parcerias mais notáveis da 
história do cinema começou 
com o lançamento de Goldfin-
ger, em 1964, quando o Aston 
Martin DB5 fez sua estreia nas 
telas, tornando-se um dos 
carros mais reconhecidos do 
mundo e um passo crucial na 
ilustre gama “DB” da marca. 
Agora, a última evolução dessa 
linhagem é receber o trata-
mento 007.

Para assinalar este marco 
histórico, apenas 60 unida-
des do DB12 Goldfinger serão 
lançadas em todo o mundo, 
prestando homenagem a uma 
relação que abrange mais da 
metade dos ilustres 111 anos 
de história da Aston Martin.

DB12 GOLDFINGER EDITION
Enquanto o DB5 apresen-

tado em Goldfinger estava 
equipado com todos os dispo-
sitivos necessários para esca-
par dos adversários de Bond, 
o DB12 Goldfinger Edition está 
focado em proporcionar uma 
experiência de condução mais 
indulgente, incorporando to-
ques sutis do filme Goldfinger.

Apresentado na icônica cor 
Silver Birch, sinônimo do DB5 
em Goldfinger, o DB12 Gold-
finger Edition estabelece uma 
afirmação imediata. Impres-
sionantes rodas de 21 polega-
das com vários raios em uma 

Presente exclusivo 
Cada Aston Martin ��ϭϮ 'oldfinŐer Edition é apresentado com 

uma variedade de presentes Ƌue são tão exclusivos Ƌuanto o 
prſprio automſvel. Os proprietários receberão uma capa de carro 

personalizada e uma luxuosa caixa de apresentação da chave, ũunto 
com um modelo ^ilver �irch ^peedform. E, para alŐo verdadeira-

mente Ʒnico, um filme de ϯϱ mm com a icƀnica cena de &urŬa Pass 
em 'oldfinŐer.  hma revista Aston Martin de edição limitada e 

numerada ;ϭͬϲϬ) também será oferecida aos novos proprietários do 
��ϭϮ 'oldfinŐer Edition. Esta seleção de presentes personalizados 

será oferecida em uma maleta 'lobeͲdroƩer, Ƌue reproduz o desiŐn 
do carro. Os proprietários também podem desfrutar de uma Őarrafa 
de ChampaŐne �ollinŐer de ϮϬϬϳ, numerada individualmente, com 
Ƌuatro taças �ollinŐer ϬϬϳ exclusivas, eleŐantemente apresentadas 

em uma caixa 'lobeͲdroƩer Air Cabin personalizada.

cor prateada exclusiva com 
acabamento em tratamento de 
diamante são complementa-
das por pinças de freio pretas, 
faixas laterais douradas perso-
nalizadas e um logotipo exclu-
sivo da Aston Martin em prata 
com esmalte preto. Coroado 
com um brilhante emblema 
“Q” no para-lama, confirma-
-se que este DB12 recebeu al-
guns toques verdadeiramente 
especiais.

Dentro desta edição espe-
cial, os bancos de couro Sports 
Plus têm acabamento no clás-
sico estilo canelado do DB5 e 
com um intrincado padrão de 
perfuração xadrez “Príncipe de 
Gales”, em homenagem a um 
terno clássico de James Bond. 
Este padrão estende-se às in-
serções das portas e ao forro 
do teto. Uma placa polida na 
soleira adorna o logotipo do 
60º aniversário de Goldfinger.

Adicionando um nível ele-
vado de luxo ao interior do 
carro e aguardando o toque 
do motorista estão detalhes 
internos banhados a ouro 18k, 
decorando o botão rotativo do 
modo de direção e os contro-
les do ar-condicionado e do 
volume, bem como o seletor 
de marcha entalhado que se 

inspira no design do disposi-
tivo de rastreamento dourado 
usado por Bond no filme. Este 
tema também é continuado 
através dos detalhes decora-
tivos, à medida que fibras de 
metal dourado se misturam 
com fibra de carbono.

Um aceno sutil para os fãs 
de Bond é o “oito de copas” 
bordado no para-sol do mo-
torista, que faz referência à 
carta de baralho vista pela 
última vez durante a famosa 
cena da piscina de Miami em 
Goldfinger.

Q BY ASTON MARTIN
O DB12 Goldfinger Edition 

foi criado pelos especialis-
tas em design da marca Q by 
Aston Martin, um serviço per-
sonalizado muito parecido 
com o “Q Branch” nos filmes 
de Bond, que oferece possi-
bilidades infinitas. Ao acessar 
as habilidades dos artesãos do 
Q by Aston Martin, os clientes 
são convidados a embarcar em 
uma jornada pessoal única de 
individualização que abrange 
tudo, desde um único detalhe 
distintivo até a engenharia em 
grande escala e a produção de 
componentes totalmente per-
sonalizados. Nada está fora do 

alcance da equipe de design, 
com infinitas possibilidades 
para tornar seu carro verda-
deiramente único.

“A relação entre a Aston 
Martin e a franquia James 
Bond é algo sempre valori-
zado”, explica Marco Mattiacci, 
Diretor Global de Marca e Co-
mercial da Aston Martin. “É 
uma ocasião incrível poder 
reconhecer seis décadas desta 
parceria com uma edição es-
pecial extraordinária e pres-
tar homenagem ao primeiro 
– e talvez mais famoso carro 
de Bond. Incorporar esses to-

ques sutis, mas impactantes, 
desenvolvidos pelo nosso pró-
prio departamento ‘Q’, criou 
uma oferta única, que será 
adorada pelos fãs de Bond 
em todo o mundo”, avalia o 
executivo.

“Q by Aston Martin permi-
te-nos criar veículos verdadei-
ramente únicos, muitas vezes 
iniciados pela imaginação dos 
nossos estimados clientes e 
estou muito satisfeito por ser-
mos capazes de apoiar estas 
ideias, independentemente de 
serem grandes ou pequenas”, 
conclui Mattiacci.
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQ UINOX  1 . 5  TURB O P REMIER 2 2 / 2 3 P RATA C OMP LETO,  AUT,  C OU,  TS 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
H B 2 0  X  1 . 6  DIAMON 2 1 / 2 2 P RATA C OMP LETO,  AUT,  C OU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
MONTANA 1 . 2  TURB O P REMIER 2 3 / 2 3 P RETO C OMP LETO,  AUT,  C OU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  1 . 4  LT 1 8 / 1 8 B RANC O C OMP LETO 5 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 4  LTZ 1 6 / 1 7 VERM C OMP LETO 6 2 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0 MT LT 2 0 / 2 0 B RANC O C OMP LETO 6 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O LTZ 2 0 / 2 0 P RETO C OMP LETO 6 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O P REMIER 2 0 / 2 1 B RANC O C OMP LETO,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O P REMIER 2 0 / 2 1 B RANC O C OMP LETO,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O P REMIER 2 2 / 2 3 P RETO C OMP LETO,  AUT,  C OU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ONIX  1 . 0  TURB O P REMIER 2 3 / 2 4 B RANC O C OMP LETO,  AUT,  C OU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  P LUS 1 . 0  TURB O LTZ 2 3 / 2 4 P RATA C OMP LETO,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ONIX  P LUS 1 . 0  TURB O P REMIER 2 3 / 2 4 P RATA C OMP LETO,  AUT,  C OU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       
P ULSE DRIVE 1 . 0  TURB O 2 1 / 2 2 AZ UL C OMP LETO,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
STRADA 1 . 3  RANC H  AT 2 2 / 2 3 P RATA C OMP LETO,  AUT,  C OU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAC K ER 1 . 2  AT 2 0 / 2 1 P RATA C OMP LETO,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAC K ER 1 . 0  TURB O LT 2 2 / 2 2 C INZ A C OMP LETO,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAC K ER 1 . 0  TURB O LTZ 2 2 / 2 3 B RANC O C OMP LETO,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAILB LAZ ER P REMIER  1 9 / 2 0 P RETO C OMP LETO,  AUT,  C OU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       

 

 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA AS ASSEMBLEIAS 
UNIFICADAS DA CAMPANHA SALARIAL DOS 

TRABALHADORES DA COPEL – ACT 2024/2026 

Através deste edital de convocação, as entidades sindicais nominadas: 
SINDEL; SINDENEL; SINDELPAR; SICONTIBA; SINTEC-PR; STIECP; SENGE- 
PR; SINTESPAR; SINEL; SINSEPAR; STEEM; FENATEMA e 
FENTEC convocam todos os trabalhadores das bases representativas para a 
assembleia deliberativa destas categorias, que será realizada com início às 
18:00h do dia 30/10/2024 e encerramento às 17:00h do dia 31/10/2024, para 
apresentação da contraproposta da COPEL e discussão com as categorias 
sendo o sistema de votação pela WEB, de forma ONLINE, com o acesso a 
votação sendo disponibilizado pelas entidades sindicais nos e-mails, sites e 
redes sociais. A abertura da votação, será realizada através de LIVE às 19:00h 
do dia 30/10/2024 . Para divulgação do resultado das votações, será realizada 
uma LIVE às 18:00h do dia 31/10/2024, sendo a finalidade das votações a 
deliberação dos empregados representados pelas entidades sindicais 
nominadas acima sobre os encaminhamentos referentes ao Acordo Coletivo 
de Trabalho – ACT 2024/2026 conforme itens: 

 
Item 01 – Discussão e deliberação da contraproposta da COPEL para 
renovação do Acordo Coletivo de Trabalho – ACT 2024/2026; 

 
Item 02 – Em caso de reprovação da contraproposta da empresa, autorização 
para as entidades sindicais solicitarem intermediação junto ao Ministério 
Público do Trabalho, bem como suscitarem Dissídio Coletivo de Trabalho 
junto ao Tribunal Regional do Trabalho da 9ª região; 

 
Item 03 – Em caso de reprovação da contraproposta da empresa, fica 
aprovado o indicativo de greve; 

 
Item 04 – Ratificação da autorização da categoria sobre o pagamento da 
contribuição negocial a ser descontada dos trabalhadores pelo Acordo 
Coletivo de Trabalho em outubro de 2024 e outubro de 2025 ou no mês 
subsequente ao fechamento do acordo; 

 
 

Item 05 - Outros assuntos. 

COMUNICADO U.F.C. LOTEAMENTOS E INCORPORAÇÕES LTDA 

 

LUCAS MATEUS VICENTE ROSA, brasileiro, casado em regime de Comunhão 
Parcial de Bens, servente, residente e domiciliado na Rua José Leite da Silva, 2458, 
Parque Porto Belo, CEP 87506-265, na cidade de UMUARAMA-PR, favor entrar em 
contato com a empresa U.F.C. LOTEAMENTOS E INCORPORAÇÕES LTDA, 
pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob n° 14.315.648/0001-61, com sede 
na Avenida Brasil, n° 4337, CEP: 87.501-000, em Umuarama-PR, telefone: (44) 3622-
5221, referente assunto de vosso interesse. 

EXTRAVIO DE ALVARÁ
S. DE FREITAS LANCHO-
NETE, inscrita no CNPJ sob nº 
10.733.846/0001-94, situada 
na Rua Arapongas, 4267 – Zona 
II – CEP 87502-180, nesta ci-
dade de Umuarama, Estado 
do Paraná, comunica o extra-
vio do alvará de licença nº 
29.155. Com esta publicação 
o mesmo fica sem nenhum 
efeito legal.
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‘Papa Pilha’ garante destinação correta a
mais 167 kg de pilhas e baterias usadas
Realizado há quatro anos 

pela Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente, em conjunto 
com a cooperativa de crédito 
Sicoob e a participação de vá-
rias secretarias municipais, o 
Projeto Papa Pilha entregou 
mais uma remessa de baterias 
e pilhas descartadas ontem 
(quinta-feira, 24), na agência 
Sicoob Arenito da avenida 
Padre José Germano, esquina 
com a Dr. Ângelo Moreira da 
Fonseca.

O volume foi bem expres-
sivo: 167,1 quilos de pilhas 
velhas, que foram recebidas 
pelo diretor administrativo 
Flávio Ferraresi e pela analista 
de comunicação, marketing e 
eventos, Geovana Carmo da 
Cunha. A entrega foi feita pela 
diretora de Meio Ambiente do 
município, Fernanda Manto-
vani, acompanhada pelo dire-
tor de Saúde, proteção e Bem-
-Estar Animal, José Guilherme 
de Oliveira Júnior, e pelo as-
sessor especial da secretaria, 

Curso ensina a captar recursos legais para produções artísticas
Os caminhos e trâmites 

para conquistar recursos para 
a realização de produções cul-
turais em Umuarama serão de-
vidamente explicados em uma 
formação completa oferecida 
de graça pela Secretaria de 
Cultura. O curso ‘Gestão Cria-
tiva – Transformando Ideias 
em Negócios Culturais’ será 
entre os dias 5 e 7 de novem-
bro, das 19h às 22h30 no au-
ditório do Senac. As vagas são 
limitadas.

O prefeito Celso Pozzobom 
conta que a capacitação é fruto 
de uma parceria da adminis-
tração municipal, por meio da 

Maycon Adriano Ribeiro.
O projeto estimula o arma-

zenamento das pilhas e bate-
rias inservíveis em pequenas 
urnas dispostas para a popu-
lação nas diversas secretarias 
do Paço Municipal, em todas 
as unidades básicas de saúde 
(UBS), nas escolas e centros 
de educação infantil (CMEI). 
O material recolhido é repas-
sado, posteriormente, a uma 
empresa de Curitiba especia-
lizada na reciclagem e desti-
nação adequada dos compo-
nentes.

A parte metálica pode ser 
reciclada com processos es-
pecíficos. Já os materiais con-
taminantes são separados e 
recebem tratamento apro-
priado em outra empresa, de 
São Paulo, para não contami-
nar o meio ambiente, explicou 
Fernanda.

Segundo o diretor Flávio 
Ferraresi é importante tratar 
com seriedade a destinação 
das pilhas velhas e o Sicoob 

é parceiro do município nesta 
tarefa. “O projeto é uma boa al-
ternativa. Basta procurar o ‘pa-
pa-pilha’ mais próximo, levar 
na Prefeitura ou aqui mesmo 
no Sicoob. Os coletores estão 
na entrada principal”, orien-
tou.

Fundação Cultural de Umua-
rama, com o Ministério da Cul-
tura. “Nosso setor de cultura 
seguramente é um dos mais 
bem-estruturados do Estado, 
tanto com seus programas pró-
prios de incentivo à cultura, 
quanto por ser canal do Go-
verno Federal para a distribui-
ção de recursos da Lei Paulo 
Gustavo e da Lei Aldir Blanc. 
Daí a importância de termos 
cada vez mais gestores e pro-
dutores culturais preparados”, 
esclarece.

O secretário municipal de 
Cultura, Rodrigo Fernandes 
Pereira, relata que o curso 

será realizado pela empresa 
paulista Girassol Cultura, Arte 
e Educação, com financia-
mento da LPG. “Três tópicos 
principais serão abordados: 
marketing, financeiro e pla-
nejamento de projetos. Esta-
mos sempre na vanguarda e 
por isso pensamos nesta for-
mação para agentes culturais, 
em uma ação para capacitá-
-los na elaboração de projetos 
para que participem de editais 
de fomento lançados pela Se-
cretaria Municipal de Cultura”, 
indica.

Alessandro Salgado, diretora 
de Ação Cultural, informa que a 

formação tem o foco de ensinar 
os profissionais da área como 
transformar o conhecimento 
artístico e prático em um em-
preendimento de sucesso. “É 
ideal para profissionais do au-
diovisual, músicos, artistas e 

Conteúdo
O curso 'estão Criativa tem um foco prático e teſrico, ensinando 
planeũamento e Őerenciamento de proũetos culturais, tornando o 

participante em um empreendedor de sucesso no cenário arơstico, 
sendo recomendado para Ƌuem busca se profissionalizar e impul-
sionar a cultura em suas comunidades. ^alŐado conta ainda Ƌue a 

capacitação será ministrada por especialistas. ͞O conteƷdo do curso 
possui, entre outros, como orŐanizar e sistematizar seus proũetos, 

técnicas para captação de recursos, planeũamento financeiro e 
Őestão empresarial e estratéŐias de marŬetinŐ e venda de produtos 

arơsticos ,͟ orienta.

fazedores de cultura que de-
sejam aumentar seus ganhos. 
As inscrições já estão abertas e 
devem ser feitas pela internet, 
preenchendo o cadastro no en-
dereço eletrônico gestaocriati-
vapr.com.br, explica.

METAIS PESADOS
Pilhas e baterias de celu-

lar contém metais pesados 
que podem contaminar o 
solo, rios e o lençol freático, 
caso sejam descartados em 
aterros sanitários ou no meio 
ambiente. “O acúmulo desses 

materiais no organismo, caso 
eles tenham contato com os 
alimentos consumidos pela 
população, pode provocar 
problemas de saúde ao longo 
do tempo, inclusive o cân-
cer”, apontou a diretora do 
Meio Ambiente.

O material recolhido é repassado, posteriormente, a uma empresa de Curitiba especializada na reciclagem 
e destinação adequada dos componentes
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